

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO		
	Ftas.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts  
lo. atrasado . . . 10 «

HORAS DE DESPACHO

Redacción desde las cuatro de la madrugada a las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 6 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

## PARA COSO BLANCO

Confetti y Serpentina blancas

(Primera calidad)

Se expenden en la Confitería del Paseo del Borne, núm. 20.

## INTERESANTE

El dueño de la lampistería EL RAYO movida con motor a gas, participa al público que habiendo introducido en sus talleres todos los adelantos modernos para dicha industria, expende toda clase de aparatos a los mismos precios que las fábricas del continente.

Liras a Ptas. 4'50 y 5'50 una.—Id. de comedor a 8 ptas. una.

Se restauran y transforman para electricidad toda clase de aparatos de gas y cristal.

Se garantiza el trabajo y calidad de los metales, todo trabajado con tubo inglés.

Instalaciones para gas y agua a precios reducidos.

Lampistería EL RAYO, Colón, 3, (frente a la antigua casa Guasp.)

## LA ACTUALIDAD

### Ante el Hombre nuevo

Dijo Montalembert que la investidura pontificia muda al hombre. Y en efecto la historia nos confirma que sacerdotes de espíritu conciliador y pensamientos moderados se han trocado en pontífices de temperamento dominante e ideas exaltadas.

Sabiendo esto cómo vamos a cometer la ligereza de adelantar comentarios sobre el pontificado que ahora empieza con la elevación del Cardenal Sorto a la jefatura de la Iglesia? ¿Cómo es posible arriesgar una afirmación sobre la probable conducta de un hombre que ayer apenas pudo encargarse del patriarcado de Venecia por la resistencia que le oponía el Gobierno italiano, y hoy entra en la Casa de San Pedro casi empujado por la Familia Real de Italia?

Una vez más, en esta ocasión solemnisima, se ha confirmado el concepto filosófico de que los extremos se tocan; porque el mismo día y en un mismo período hemos leído dos aspiraciones de grupos radicales, intransigentes, relacionadas con el nuevo Pontífice. El secretario rojo asegura que su mayor gozo e tribuna en que fuera elegido un papa furibundo, terriblemente retrógrado, dominador y violento, pues, siendo así, más pronto chocaría con el mundo y se estrellaría desapareciendo para siempre. Lo mejor es acabar pronto. El secretario blanco ha dicho que acaso «se empieza a cerrar un período de la historia, y va a terminar la misericordia y a resplandecer en una noche tormentosa que se acerca, el rayo de la justicia sobre los Estados apóstatas», es decir, que para su delicia sería necesario que estallase el trueno, hundie e el rayo lo existente y convirtiérase en montón de ruinas lo que hoy constituye parte de la vida.

Nosotros, ante la solemne figura del Hombre nuevo, proseguimos deseando vivamente que continúe la sabia, la prudente, la harmónica conducta de León XIII en este nuestro mundo en que vivimos, entregados forzosamente a una corriente, cuya impetuosidad ó choque brutal puede amargar nuestra existencia con estúpidas revoluciones y catástrofes. Precisamente la Sociedad actual va persiguiendo un modo de ser de conciliación y concendencia que ha de acabar resolviendo todo conflicto por la bondad, la misericordia, y el respeto mútuo. Mirado: incluso el dinero, la propiedad, el dominio, la Autoridad,

que es esencialmente egoísta, se encamina a transigir, a entrar en combinaciones, a morir transformándose para continuar viviendo perfumados por la propiedad amorosa.

¡Pío XI se llamará el sucesor del gran León XIII.

Nosotros queremos ver en el nuevo nombre del Pontífice elegido por el viejo Cardenal su inclinación a la Caridad que se entrega incondicionalmente para verificarlo todo.

Por encima de todo aspiremos al reinado del Amor. ¡Quien ama, comprende; quien comprende, perdona!

## El acuerdo con Francia

en la cuestión de Marruecos

La crisis política que acaba de resolverse ha sido causa de que pasaran inadvertidas las importantes declaraciones del señor Silvela acerca de nuestras relaciones exteriores, hechas en su último discurso parlamentario. No es esto nuevo en España. Según tantas veces tengo dicho, la política internacional no interesa ó interesa poco a la nación.

Aunque a veces dude de que esta indiferencia alcance a la nación entera y me pregunto si solo comprenderá a aquella parte del cuerpo nacional situada tierra adentro, lejos del contacto del mundo y en la que—por desgracia—se halla situada la cabeza de España. De todas suertes, si en las regiones marítimas, donde mejor pueden verse y apreciarse los inconvenientes y peligros que tiene el aislamiento, existe alguna afición a los problemas exteriores, no es ciertamente con aquel vigor que se traduce siempre en manifestaciones de significación indudable. La tendencia al aislamiento, en la vida conventual, propia de las altas mesetas castellanas, que parecen hechas por la naturaleza para la existencia retirada y ascética—tan apartadas se hallan del resto del mundo—, es la que predomina en nosotros y es uno de los rasgos que nos caracterizan como pueblo. Cerca de un siglo hemos vivido ocupados en nosotros mismos, sin dar señales de comulgar en ninguno de los grandes ideales que en ese tiempo han movido a la humanidad, y acaso por eso mismo no hemos podido hacer cosa alguna que no nos viniera impuesta de fuera: desde las constituciones y leyes escritas, guerras civiles y matrimonios de los reyes, hasta los argumentos de los dramas y comedias, la música de las zarzuelas, la prosa de los artículos políticos y las frases retumbantes de los grandes oradores.

Ahora mismo, al cabo de cerca de un siglo de política progresista, cuando parece que ya las multitudes han de sentir el efecto educador de los sistemas nevisimos, lo que se hace en el orden internacional no es obra de una opinión pública consciente y avisada, ni siquiera de una minoría inteligente de escritores, oradores y periodistas dedicados a estudiar, exponer y discutir los graves problemas referentes a la seguridad del territorio nacional, a las reivindicaciones necesarias para garantizar nuestro porvenir, a las amistades que nos conviene cultivar ó a las antipatías que debemos temer. No existe sobre nada de esto un pensamiento colectivo en que los gobiernos puedan inspirarse y apoyarse. No se advierten tampoco síntomas de su elaboración. Por eso las iniciativas en tan importante materia, si han de existir entre nosotros, deben partir de arriba y en efecto de arriba han partido, y tan ajena a ellas ha sido la opinión, que apenas si ahora se ha enterado, después del discurso del señor Silvela. Lo que no sé es si se ha percatado de la importancia de lo dicho por éste.

Si los lectores del *Diario de Barcelona* recuerdan lo que hace más de dos meses dije en este mismo periódico sobre la existencia de un acuerdo entre Francia, Inglaterra y España en la cuestión de Marruecos, verán confirmadas en dicho discurso las noticias que entonces anticipé. Permitásenos volver sobre ellas, y exponer algunos antecedentes.

Hace años, allá por los de 81 a 87,

los gobiernos franceses nos eran francamente hostiles y aprovechaban a don Manuel Ruiz Zorrilla, conspirador eterno, como un instrumento contra España. Por entonces también, la actividad de los franceses en Marruecos era grande y el interés nacional aconsejaba la inteligencia con Inglaterra para sostener el statu quo del imperio, gravemente amenazado. Los africanistas españoles éramos casi todos más ó menos anglofilos. Velamos venir el peligro de la parte de Francia, y no solo en las proximidades del Estrecho, sino en el golfo de Guinea. Interesaba mucho a la política de esta nación separarnos de su enemiga y no perdonar medio alguno de lograrlo. ¡Cosa singular! Precisamente por entonces tuvo Francia partidarios fervorosos en la prensa de Madrid, sobre todo en la prensa radical.

Mas tarde la situación cambió. La influencia y autoridad del señor Ruiz Zorrilla fueron disminuyendo en la proporción que aumentaba la del embajador español señor León y Castillo. Entabláronse entre los gobiernos de París y Madrid relaciones cordiales cuyos resultados pudimos tocar por primera vez en 1893, cuando los sucesos de Melilla, y luego en 1896, 97 y 98, antes del desastre y al surgir éste. Pocos saben todavía que, si hubiera habido menos encogimiento, menos temor de nuestra parte, el desastre se habría evitado porque los Estados Unidos hubieran usado una moderación que no creyeron necesaria viéndonos débiles y solos. Cuando se anunció la ida de «Carlos V» a Brest, los franceses la preparaban una manifestación calorosa y significativa, en justa correspondencia al entusiasta recibimiento dispensando en la Coruña a la escuadra francesa poco antes. El gobierno de París debía asociarse de un modo ostensible a estas manifestaciones subrayándolas con su actitud. Pero a última hora el español tuvo medio, y desbaratando de un golpe la labor hecha hasta entonces pidió que se dejara al «Carlos V» en Brest tranquilo é inadvertido. La confesión de una alianza, ó intento de alianza—decían de Madrid—podía comprometerlos y traerles perjuicios serios que importaba evitar. Pareció lo más prudente esperar solos é inermes la embestida del coloso norteamericano.

Después del tratado de París no podía esperarse que nuestra amistad llegara a cotizarse. Habíamos perdido mucho: dinero, hombres, territorio y lo que es más, nuestra famosa leyenda bélica. Sin embargo, reputóse por buen síntoma, primero la tranquilidad interior y luego la rápida restauración de la Hacienda. Más, aparte de estas dos circunstancias, todo nos era adverso. El tratado de junio de 1900, por virtud del cual Francia nos reconocía el derecho de posesión sobre 30.000 Kilómetros cuadrados en el golfo de Guinea y 200.000 en el Sahara, fué una grata sorpresa para los africanistas que ya dábamos por perdidos aquellos territorios. Era la primera vez, desde hacia muchísimos años, que España «umaba en vez de restar». A pesar de lo cual, no faltaron descontentos que hallaron mezuquina la suma. La prensa radical dejará de ser galófila. Con rara unanimidad en vez de sostener los intereses franceses guardaba una actitud desdeñosa ó hostil para ellos, mostrando un celo patriótico extraordinario y excesivo.

Aquel pacto fué más que nada una prueba palpable y positiva de la nueva orientación de la política francesa hacia nosotros. No es preciso poseer la clave de los secretos oficiales para comprender que las relaciones amistosas entre los dos pueblos vecinos é intimamente unidos por los intereses, acabarían por producir un acuerdo en todos los asuntos comunes y sobre todo en los del Norte de Africa, que son los de mayor importancia y de más urgente solución, así como los más espinosos. Ese acuerdo, preparado con rara habilidad, pero no sin grandes dificultades, será un timbre de gloria para los señores León y Castillo y Silvela, a quienes debe España en primer término haber salido del aislamiento en que vegetaba, y el hallarse en condiciones de realizar un programa de regeneración y engrandecimiento cuando recientes desventuras les obligan a renunciar a él para siempre.

En verdad que, más que de ensancharse y engrandecerse, se trata de ser ó de no ser. Si España hubiera de quedar confinada en sus límites actuales, pronto vería en peligro su existencia. A la seguridad de ésta es indispensable que Marruecos sea independiente ó que sea, siquiera en gran parte, español. Por eso es de tanta transcendencia esta cuestión para nosotros. La Península unida a Marruecos y sin el padrastrero de Gibraltar sería el asiento de un poder respetable, con menos apariencia de grandeza que el imperio de Carlos V y de Felipe II, pero con más solidez y probabilidades de duración. No hay que pensar por ahora en tanto. La generación actual habrá hecho mucho si pone siquiera los cimientos del edificio. Pero esos cimientos han de costar sacrificios de dinero, acaso de hombres. No se ha descubierto aun la receta para fundar grandes naciones a poca costa ó a ninguna. Lo que hay que hacer es proporcionar el esfuerzo a los propios recursos y al beneficio probable ó posible.

La inteligencia con Francia (y aun con la misma Inglaterra hasta cierto punto) limitada hoy al mantenimiento del statu quo, pueda extenderse mañana a una acción agresiva, por causas que no es fácil prever. Para ese momento se considera necesaria la cooperación de España, cuyos títulos históricos y geográficos se reconocen en cambio; pero es evidente que dicha cooperación no será estimada y no surtirá sus efectos sino en razón directa de su eficacia. O de otro modo: que, si llegado el caso somos impotentes ó inútiles, podría ser que se malograrán los esfuerzos de la diplomacia. Es ésta otra razón en favor de la reconstrucción de nuestro poder naval actualmente nulo. Por suerte ningún gobernante serio la desconoce. El señor Villaverde acaba de declarar, en la primera nota oficiosa del gobierno por él presidido, la necesidad de atender a la marina de guerra para quebrantar el equilibrio del presupuesto. En igual sentido, pero de un modo más concreto aun, se ha expresado el señor Cobian. Ambas manifestaciones confirman la unidad y continuidad de la política conservadora, la cual seguirá punto por punto los rumbos trazados por el señor Silvela, dentro y fuera de las fronteras.

G. REPARAZ.

## La huelga general en Barcelona

Excepto los periódicos avanzados de la ciudad condal, que también han estado en huelga un día, los demás periódicos como «El Diario de Barcelona», «La Veu de Catalunya», «El Noticiero Universal», «La Renaixensa» y otros hasta el número de nueve se han publicado y todos en sus columnas lamentan los trastornos que reinan en Barcelona, alegrándose que el buen sentido de la gran masa obrera se haya apartado de los agitadores y haya acudido al trabajo haciendo por lo tanto que fracasaran los intentos de los promovedores de la huelga general, diciendo que el verdadero trabajador no se deja ya embaucar por los agitadores de oficio y que todas las huelgas generales fracasarán mientras obreros sensatos sepan que las autoridades están dispuestas a evitar coacciones y a hacer respetar la libertad del trabajo.

«Las Noticias» dice en su artículo de fondo:

«La policía conoce a los instigadores de este repugnante malestar porque atraviesa Barcelona, y los deja campar por sus respetos, ejerciendo de continuo la coacción moral y material, influyendo en esas masas fanáticas é ignorantes, propagando en mítins públicos el odio al capital, predicando la huelga y el exterminio; y cuando el gobernador civil, representante del poder central, y la policía, representante de ese gobernador, hacen la vista gorda, cierran los oídos, y no toman providencias, es porque es asunto convenido; es porque tienen interés en mantener en Barcelona un estado de cosas perjudicial y vergonzoso. Es por que el gobierno de Madrid busca por todos los medios que se retribuya el capital, que se paralice el comercio y la industria; en una pala-

bra, que Barcelona pierda en España su preponderancia y prestigio.

«Si ahondamos en el asunto, si nos hacemos eco de los temores de la gente sensata, si estudiamos las muchas fases que ha revestido la cuestión social en Cataluña desde la pérdida de las colonias, nos convenceremos de que hay una mano oculta y hábil que dirige esta lucha de clases, que mueve al proletario contra el patrón, que hace que se desarrolle a toda prisa el odio irreconciliable entre el capital y el trabajo, y no parece sino que la extrema izquierda, la izquierda roja, sirva de brazo derecho al propio gobierno para sembrar el terror en Barcelona, neutralizando con ello el avance del autonomismo por todo Cataluña».

Ha aquí una sucinta reseña del proceso de la fracasada huelga general tomado de un periódico del martes.

A primeras horas de la madrugada de ayer se puso en movimiento la guardia civil y la policía, distribuyéndose convenientemente en las carreteras que conducen a la capital y en los puntos estratégicos a la misma.

Como que el «clou» de lo que ayer pudiera ocurrir dependía de que circularan ó no los tranvías guiados por el personal de la casa a las tres y media de la madrugada nos dirigimos a las cocheras, viendo en ellas a los obreros encargados del servicio de primera hora, el jefe de policía con varios inspectores y numerosos agentes y fuerzas de la guardia civil montada y de infantería.

A las cuatro próximamente llegó un tranvía procedente de las cocheras de la Bonanova, conduciendo a varios empleados.

A pesar de no haberle ocurrido ningún incidente al tranvía explorador, los cocheros y conductores que iban llegando no se decidían a salir, pues querían conocer la actitud de los carreteros; y como que éstos a su vez supeditaban su conducta a la de los tranvías, la situación se hacía embarazosa, por lo cual el jefe de policía señor Trezzo, hubo de someterlos a enérgico dilema que originó el que los cocheros y conductores adoptaran la resolución de salir.

En efecto, a las cuatro y media salió de las cocheras el primer tranvía, que fué el señalado con el número 100, perteneciente a la línea de Gracia-Ramblas.

En el carruaje iban solos el conductor y el cocher.

Pasaron algunos minutos, el carruaje comenzó su trayecto, se vió que nada anormal ocurría y siguieron saliendo carruajes, en la misma forma y sin escolta alguna.

Los periodistas, en buen número, habíanse congregado a la puerta de las cocheras y esperaban impacientes la decisión del personal de tranvías para orientarse acerca de la efectividad é importancia de la huelga.

Por los alrededores se veían obreros en pequeños grupos y sueltos en actitud expectante, como si hubiera de ser la consigna para ir ó no al trabajo, lo que los de tranvías hicieron.

También vimos al compañero Fontanals, quien nos dijo que de la actitud de los empleados de los tranvías dependería la que observarían los obreros del arte fabril.

El efecto de la salida de los tranvías fué inmediato.

Al presenciar la salida de los primeros carruajes de tranvías, los obreros que estaban por las inmediaciones a las cocheras empezaron a desfilar á buen paso en todas direcciones, viéndose a algunos sacar el taleguillo del almuerzo que antes parecían ocultar bajo las blusas y chaquetas y disponerse a ir al trabajo.

Las calles comenzaron a animarse con los obreros que se dirigían al trabajo, a circular carros de todas clases y a recobrar su vida ordinaria la ciudad.

La actitud de los obreros y las fases sueltas que recogimos eran de disgusto contra sus explotadores, no faltando inculpaciones contra ellos.

El detenido a consecuencia de ser hijo del anarquista Barrera, que fué procesado a consecuencia de la explosión de una bomba en el Fomento



# VINOS VERMOUTHS "MINA VINYET,"



los mejores del mundo.—Representante Juan Manera, San Martín, 27, entresuelo.

del Trabajo Nacional; se ratifica en lo que dijo respecto al destino que se daba al cartucho, que había de ser arrojado en una reunión de burgueses ó en un teatro; pero niega que le facilitase el explosivo en la sociedad de albañiles, asegurando que se lo dió un italiano.

## Una poesía de León XIII

Consejos para conseguir la longevidad

Nadie ignora que el Soberano Pontífice que acaba de fallecer era muy aficionado á la literatura, y que con frecuencia escribía en latín poesías de indiscutible mérito. Entre las últimas producciones de Su Santidad León XIII, figura una dirigida á un personaje imaginario, Fabricius Rufus, al cual da consejos para conseguir la longevidad.

He aquí el texto de la poesía, traducida al pie de la letra.

«La primera condición es la limpieza. La mesa debe estar siempre servida sin aparato demasiado lujoso.

Hay que beber los vinos más puros, pues dan alegría al alma y la despojan de preocupaciones. Esto no impide que se deba ser sobrio y con frecuencia apaciguar la sed en las botellas llenas de agua.

El pan debe estar hecho con trigo exento de todo defecto.

De las carnes deben preferirse la vaca, el cordero y la gallina, condimentadas con legumbres y sazónadas con su propio jugo.

Uno de los alimentos más sanos es ciertamente el huevo, bien sea que se le prepare al fuego, sobre el mismo plato, ó bien, si se encuentra más sabroso; absorberlo cocido, agujereando la cáscara.

Hay que hacer honor á la leche. La leche nos ha alimentado siendo niños; ancianos, encontraremos en ella fuerza.

La dulce col y la legumbre tierna, cogida después que ha florecido, no deben desdafiarse, lo mismo que la miel.

Añadid á esta madurez, las frutas carnosas de un año fértil, sobre todo las dulces manzanas, las manzanas rubicundas, que corosan una cesta y que son el esplendor de la mesa.

Después de haber almorzado tan bien, un café nos es preciso. Para prepararlo, elegid los granos tostados que vienen de Moka y de las orillas de Oriente. Saboreadle gota á gota con el borde de los labios, bebiéndolo á pequeños sorbos, abrigará vuestro estómago á maravilla.»

León XIII añadía en una nota al pie de la poesía, que, por haber seguido este régimen de comidas, creía haber llegado á una edad tan avanzada.

Copiamos del «Heraldo de Madrid» del viernes 17 del pasado el siguiente artículo.

### CONTRA EL PALUDISMO

La estación palúdica está ya en su apogeo máximo, y, desgraciadamente, en las regiones atacadas por la gravísima plaga de las fiebres intermitentes (calenturas) caen, víctimas de la infección, numerosos obreros, aldeanos y labradores.

En el interregno de estos últimos años, y en España especialmente durante el de 1902, las muchas investigaciones científicas, llevadas á término por sabios españoles y extranjeros, han contribuido notablemente al conocimiento de las causas y de los remedios de esta terrible epidemia, que convierte á las más fértiles provincias de España, durante la estación estival, en lugares de continuo sufrimiento y de muerte.

Mientras se espera que, por este motivo, la administración pública adopte las más convenientes medidas para combatir de un modo definitivo un tan grave azote, podemos entretanto indicar uno de los resultados obtenidos tras largos estudios, llevados á cabo por eminentes médicos, especialmente italianos y españoles; y es que, por medio de una cura completa compuesta de 90 píldoras del excelente infalible preparado «ESANOELLE» de la casa Felice Bisleri y Comp. de Milán, se puede, no solo truncar rápidamente el exceso febril, sino también curar radicalmente las consecuencias, generalmente bastante penosas y muy largas ocasionadas por las infecciones palúdicas.

### BELLEZA É HIGIENE

Con el «jabón» y los «polvos» de «Sándalo Gaertberger» se consigue la belleza y tersura del cutis; con el «Elixir» y la «Pasta» dentífica «Gaertberger» la higiene de la boca y la blancura de los dientes.

Quien prueba dichos preparados no usa otros.

Venta: Centro Farmacéutico y Droguería de los Sres. de Boscana.

## DE LA CAPITAL

El día 19 del actual, tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón la subasta por medio de pliegos cerrados para el arrendamiento del Teatro Principal de aquella ciudad durante el año cómico de 1903 á 1904, ó sea desde el 1.º de Octubre del presente año al 30 de Junio siguiente.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 2.500 pesetas.

En el corral común de la villa de Petra se halla detenido un perro pedigüero que fué encontrado abandonado por la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño deberá pasar á recogerlo dentro el plazo de tres días conforme determina la ley.

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de la villa de Artá.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes dentro el plazo de 15 días á contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el «Boletín Oficial.»

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Santany de haber sorprendido á varios sujetos que estaban jugando á los prohibidos en una taberna de aquella villa, siendo denunciados al señor Juez municipal de la misma.

—La de Sineu participa haber encontrado 75 pesetas de las 125 que fueron sustraídas de la casa denominada «Las Planes» de aquel término municipal.

—Participa la del puesto de San Antonio haber sido puesto bajo la acción judicial dos sujetos por corta y sustracción de un pino y haber hurtado varios objetos.

—Por la de Ibiza, fué detenido un individuo que resulta ser el autor de haber agredido á otro produciéndole varias heridas de carácter grave.

—La de Manacor y Lluchmayor participa haber denunciado á los Jueces municipales respectivos á varios sujetos por infracción á la ley de caza.

El «Boletín Oficial» de la provincia publicará hoy una circular del señor Gobernador reclamando de los Ayuntamientos los presupuestos ordinarios para el año 1903.

En dicha circular además de las observaciones ordinarias se le obliga á consignar una cantidad destinada á la extinción de los animales dañinos, de lo contrario no serán admitidos.

El señor Gobernador civil de la provincia ha declarado con fecha de ayer fallidos los expedientes de las minas tituladas Paqueta, Leopoldo, Descuidada, La Vieja, Luisita, José María y Ernesto del término municipal de Ferrerías.

La fiesta callejera que en honor á San Lorenzo tenía que celebrarse en el Molinar de Levante, en el distrito de «Ses Troneras» se ha aplazado para después de las ferias y fiestas, celebrándose por lo tanto los días 22 y 23 del actual.

Dicha fiesta promete verse animada, pues habrá además de adornos de las calles y música en los catafalcos, regatas de botes á la vela y cucañas marítimas.

A bordo del vapor *Balear*, llegado ayer de Barcelona vinieron el ventrílocuo Mr. Martheu y la señorita Aparicio y su hermana, artistas que deben trabajar en el Salón de Novedades del Real de la Feria.

Si algo valen para el señor Alcalde las quejas fundadas de algunos vecinos del caserío del Terreno es de esperar que no se demorará el arreglo del piso de la calle del 2 de Mayo, completamente intransitable no solamente para los carruajes sino hasta para las personas.

No se trata de una obra de ornato ó de lujo, sino de una obra necesaria.

Ayer prestó declaración en el sumario que se instruye sobre muerte violenta de Antonio Mesquida Costa, un joven pastor que en la noche del crimen apacentaba varias ovejas en las inmediaciones del punto donde se desarrolló el sangriento suceso.

Hoy serán examinados varios vecinos del caserío del Plá de Sant Jordi.

Durante el mes de Julio último se registraron en la villa de Calviá 5 na-

cimientos y 2 defunciones; en la de Fornalug 3 defunciones y en la de Alayor 8 nacimientos y otras tantas defunciones.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Ciudadela, Lloseta y Alayor se hallan expuestos al público á efectos de reclamación, las respectivas cuentas municipales correspondientes al año 1902 y los presupuestos adicionales del corriente.

El señor Gobernador Civil de la provincia cumpliendo con una Real orden del Ministerio de la Gobernación ha publicado una circular excitando el celo de los funcionarios del orden judicial para que resuelvan en los plazos reglamentarios las denuncias que por cualquier falta ó delito sean presentadas por la guardia civil, aplicando las multas correspondientes para que no quede ninguna impune ni sufra el prestigio de aquella fuerza.

Dicha orden se hace extensiva á los Alcaldes de los pueblos para cuantas denuncias tengan que resolver, á fin de que no padeza la fuerza moral de dicho instituto.

Por creerlo de interés, publicamos á continuación la relación de las clases de individuos del mismo que han de reclamar sus alcances de Ultramar:

Miguel Alcovar de San Lorenzo, 339'35 pesetas; Antonio Cervera Es telrich, de San Lorenzo, 537'40; Bartolomé Moll Cervello, de Palma, 298'75 Miguel Moner Ferrer, de Alcudia, 337'85; Vicente Mari Mari, de San José, 284'75; Gaspar Pons Zivala, de Orient, 18'65; Luis Pujol Riera, de Orient, 347'50; Gabriel Timoner Durán, de Santa Margarita, 361'10; Gabriel Cañellas Moyá, de Santa Margarita, 210'05; Antonio Febrer Casale, 194'70.

El Comité central socialista de Madrid ha aprobado por 107 votos contra 32, la siguiente proposición:

1.º Salvo en las poblaciones socialistas que han llevado por propio esfuerzo representación al municipio, en el resto defenderán y votarán en las elecciones municipales las candidaturas que los republicanos y socialistas unidos presentan.

2.º En las poblaciones en que tienen representantes en el municipio, los socialistas pueden pactar con los republicanos presentando candidaturas mixtas.

3.º En las demás poblaciones donde los republicanos quieran concederlos, los socialistas aceptarán puestos en la candidatura republicana, á condición de que las agrupaciones designen libremente el candidato.

Leemos en un periódico de Barcelona.

«Ayer salió de Banyuls sur Mer el vapor «Reland» con la comisión científica de la Universidad de París que lleva á bordo.

Pernoctará en San Feliu de Guixols ó en Blanes, y esta tarde fondeará en nuestro puerto, á donde viene para que embarque don Odón de Buen, que forma parte de dicha comisión, cuyo propósito, como dijimos, es la exploración biológica de las Baleares.

El vapor marchará en breve á Mallorca.»

He aquí el programa que ejecutará esta noche en el paseo del Borne la «Banda Municipal á las ocho de la noche.

1.º «La Gracia de Dios» Paso doble Roig.

2.º «Serenata Andaluza» Inghelbrecht.

3.º «Pique Dame» Ouverture Suppé.

4.º «Dinorah» Mazurka Milpágor.

5.º «Entusiasmo» paso doble alemán Spindler.

El inspector señor Aparici ha ocupado un reloj de Señora, comprendido en la relación de las alhajas sustraídas de la Relogería Suiza, cuyo reloj se hallaba marcado con el número 244.467. Con este hallazgo se abrirá de nuevo el sumario continuando las diligencias en averiguación del autor ó autores del robo perpetrado en dicha tienda y del que dimos cuenta oportunamente.

Han tomado posesión de sus respectivos cargos el nuevo catedrático de Psicología, Lógica y Ética de este Instituto don Sebastián Font y Salva; y el nuevo profesor de Gimnasia don

Eusebio Ferrer, que ha obtenido dicha plaza por concurso de traslado. Les felicitamos.

## Cuestiones municipales

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

1.º Acta de la sesión anterior.

2.º Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento, durante el mes de Julio último.

3.º Aprobación de varias cuentas.

4.º Asuntos que quedaron sobre la mesa

5.º Baja en el padrón de vecinos.

6.º Dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo se satisfagan mil pesetas para gastos de reparación de un corredor de la casa de Arrepentidas.

7.º Otro de la Comisión de Fomento concediendo permiso para la instalación de un motor.

8.º Id. de la de Obras proponiendo la concesión de varios permisos.

9.º Otro proponiendo que sea devuelta la fianza al contratista de las obras de alcantarillado y empedrado de las calles de Cavallería y Catafy.

10.º Solicitud de don José Palmer Roca pidiendo se alce la multa de 500 pesetas que se le impuso como contratista del aprovechamiento del arbolado de la Rambla.

11.º Oficio del señor Presidente del Ateneo de Barcelona dando las gracias al Ayuntamiento por las atenciones que se tuvo á la Comisión de dicho Centro que pasó á Palma con motivo del mitin económico.

12.º Instancia del Arquitecto don Bartolomé Ramis á nombre de doña Paula Canals y doña Margarita Pons pidiendo que el Ayuntamiento aclare el acuerdo tomado por el mismo respecto á ciertas obras ilegales de la casa números 64 y 66 de la calle de Apuntadores.

## El nuevo Papa

Con motivo de la elección de Pío X, el «Boletín Oficial del Obispado de esta diócesis» publicó en número extraordinario, una circular del señor Obispo que dice así:

«Anunciando la elección de nuevo Papa y prescribiendo nacimiento de gracias al Altísimo por tan señalado beneficio.

Las oficinas telegráficas, con una rapidez por nadie emulada, difundieron ayer por todo el mundo la buena nueva de que el Sacro Colegio de Cardenales había elegido canónicamente al nuevo sucesor de Pedro que ha de regir la Santa Iglesia Católica.

Con un retraso, fácil de explicar en circunstancias tan extraordinarias, hoy hemos recibido los telegramas que, en cumplimiento de nuestro especial encargo, puntualmente. Nos dirigieron los señores Agentes que esta Diócesis tiene en Roma, notificándonos tan feliz acontecimiento.

Ayer, pues, abierta ya la clausura del Concilio, el primero de los Cardenales Diáconos, el Emmo. Luis Machi, se dejó ver en el balcón exterior que se abre sobre el pórtico de la Basílica Vaticana, y ante una multitud congregada de todas partes pronunció estas solemnes palabras: Os anuncio un gozo grande: Tenemos Pontífice: el Eminentísimo Cardenal José Sarlo, quien ha tomado el nombre de Pío X.

Después de haber llorado al inolvidable León XIII, y orado por su eterno descanso; justo es que abramos ahora nuestros corazones á las santas alegrías y consoladoras esperanzas que trae consigo el comienzo de un nuevo Pontificado al librar de la orfandad á la Iglesia.

En consecuencia, y sin esperar otras notificaciones que ya llegarían á deshora, después que el mundo satírfico su ansiedad, hemos dispuesto lo siguiente.

1.º Luego de recibirse esta Circular, todos los Reverendos Rectores de iglesias pondrán aviso en las respectivas sacristías para que en la conmemoración del cónon y en la colecta «Et famulos» expresen el nombre de Pío.

2.º Durante tres días consecutivos se dirán en todas las misas, así rezadas como cantadas, las oraciones «pro gratiarum actione».

3.º En todas las iglesias parroquiales y filiales de la Diócesis, y también en las religiosas pertenecientes á Nues-

tra jurisdicción, se cantará un solemne Tedeum el próximo domingo, día 9 del presente mes, invitando en todas las poblaciones las respectivas autoridades locales.

4.º De acuerdo con Nuestro Ilustrísimo Cabildo, hemos dispuesto que en la Santa Iglesia Catedral sea cantado el Tedeum á las doce del referido día.

5.º En todas las poblaciones de la isla se solemnizará tan fausto acontecimiento con repique general de campanas que se repetirá durante el Tedeum.

Dada en Palma, á los 5 de Agosto de 1903.

† Pedro, Obispo de Mallorca.»

En la mañana de ayer hubo repique general de campanas en todas las parroquias é iglesias de esta ciudad con motivo de la elección del nuevo Papa.

Hoy pensábamos obsequiar á nuestros abonados con un ejemplar del fotograbado del nuevo Papa Pío X, pero, á última hora, no hemos podido terminar por completo el trabajo y por lo tanto no repartiremos dichos ejemplares hasta con el número de mañana.

### Adornos é iluminaciones

Nuestros lectores vieron ayer en la sección telegráfica la noticia dando cuenta de la Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia disponiendo el adorno é iluminación de los edificios públicos, con motivo de la elección del nuevo Papa.

Cumpliendo esta disposición ayer ondeó el pabellón nacional en los fuertes y demás edificios públicos y se empezó á colocar en estos últimos colgaduras y á instalar iluminaciones.

Las vimos en el Palacio episcopal, Capitán general, Presidencia de la Audiencia Gobierno Civil y otros edificios.

En la orden del día dictada por la autoridad militar, se disponía también el adorno de las fachadas de los cuarteles y edificios militares, que empezaron ayer mismo á ergalanarse.

## Del Ejército

Licencias.—Se ha concedido dos meses de licencia para evacuar asuntos propios al sargento de Infantería José Vidal Casanovas.

Clasificaciones.—Ha sido declarado apto para el ascenso el segundo teniente de caballería don Pedro Rosselló.

Asuntos varios.—Se remiten documentadas las instancias presentadas por el aspirante al cuerpo de carabineros Bartolomé Cifre.

«Tenemos noticia de que el capitán de Artillería don Julio Maldonado y Ardilla, ha probado en la plaza de Mahón donde reside un aparato de su invención apacible á la Artillería de costa, y como quiera que el éxito completo obtenido ante generales, jefes y oficiales de todas las Armas que asistieron á las pruebas, han sido concluyentes, informando sus jefes de Cuerpo de un modo brillante, no dudamos que el ministro de la Guerra prestando al asunto la atención que se merece, concederá no sólo los créditos necesarios para que nuestras baterías aumenten su eficacia, sino que tendrá en cuenta así mismo la laboriosidad del referido capitán que ha prestado á la nación un señalado servicio.»

## La Presidencia

### de la Cámara de Comercio

A las once de la mañana, de ayer se reunió la Junta Directiva de la Cámara de Comercio, al objeto de enterarse de la dimisión que del cargo de Presidente de la misma había presentado don Mateo Bosch.

Ocupó la presidencia el señor Vice-Presidente don Jaime Morey, quien dió cuenta del objeto de la convocatoria.

Después de algunas observaciones hechas por distintos socios se acordó aceptar la dimisión del señor Bosch, haciendo constar en acta el sentimiento de la Junta por la separación de tan celoso y activo Presidente y comunicarlo así al señor Bosch.

Se trató acerca de si para la elección del nuevo Presidente debía esperarse la reunión de la asamblea general ordinaria del mes de enero próximo ó si se debía convocar á la asamblea á una reunión extraordinaria.

El Presidente abrió amplia discusión

sobre el particular acordándose por unanimidad que la elección debía tener efecto dentro del presente mes. En su consecuencia se acordó convocar a la asamblea general para el lunes próximo a las once de la mañana.

Han llegado hasta nosotros el rumor de que en dicha reunión se dará cuenta de la dimisión que presentará otro de los miembros de la Junta Directiva que desempeña un importante cargo.

Como la noticia no la hemos podido comprobar oficialmente nos reservamos el nombre del interesado.

## Llegada de expedicionarios

Desde el sábado último se nota en esta capital mucho movimiento de pasajeros que vienen del Continente para presenciar las próximas Ferias y Fiestas.

Ayer el vapor «Balear» fué portador de unos 200, viniendo todas las camareras de primera y segunda repuestas de viajeros, lo mismo que en tercera, y teniendo que quedarse en tierra muchos otros viajeros por falta de cabida.

Entre el pasaje que vimos figuraban don Manuel Ribas, don Francisco Ramos, don Rafael Oliver, don Sebastián y don Lorenzo Roses, don Miguel Boroy, don Jaime Porcel, don Francisco Bernareggi, don Guillermo Díaz, el Padre escolapio, don Rafael Requesens, y muchas personas mallorquinas que residen en Barcelona que pasan a esta capital para asistir a las Ferias y Fiestas que han de empezar el domingo próximo.

También llegaron unos cuantos turistas extranjeros y españoles que se proponen recorrer nuestra isla con el solo objeto de admirar sus bellezas y al mismo tiempo presenciar las Ferias y Fiestas.

En el vapor francés «Bastials» también llegaron ayer varios mallorquines que residen en Francia, que pasan a ésta para presenciar las Ferias y Fiestas.

En el vapor «Isleño» que sale hoy para Marsella, también llegarán el próximo lunes muchos expedicionarios.

Según tenemos entendido en el vapor «Bastials» llegarán el sábado próximo de Argel buen número de expedicionarios naturales de Baleares que aprovecharán la rebaja de precios pasará a ésta, invitados por sus respectivas familias.

## Importación de frutas

Durante la semana última la importación de melones ha sido escasa de bido a la poca abundancia que este año hay en el mercado de Valencia.

La importación ha consistido en 40 docenas que trajo de Valencia el vapor «Cataluña» y 35 docenas de que fué portador ayer el vapor «Isleño».

Además el viernes último llegó el laúd «Joven María» importando unas 12 toneladas de dicha mercancía.

Durante esta semana son esperados varios faluchos que días pasados salieron en busca de cargamento de la referida mercancía.

De Alicante, Valencia y Altea también se han importado unas 40 toneladas de cebollas y manzanas a bordo de los faluchos «San Rafael», «Joven María», «La Sangre», «Eusebio», «San Francisco» y «Nuestra Señora del Carmen», cuyas tripulaciones se ven pasear por nuestras calles en carretones vendiéndose la cebolla a 4 reales la arroba.

La importación de tomates que desde hace un mes se venía importante, ha cesado hace algunos días, debido a haberse ya agotado la resolución de dicha mercancía.

## Comisión Provincial Última sesión

La presidió el señor Barceló asistiendo los señores Vicens, Sans y Agulló, tomándose los siguientes acuerdos después de aprobar el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Petra, correspondientes al año de 1898 a 99.

Se acordó informar al señor Gobernador que procede autorizar con su aprobación el presupuesto de ingresos y gastos de la Carcel del partido de Manacor respectivamente al próximo año económico de 1904.

Se acordó devolver al Alcalde de Ibiza una cuenta de ingresos y gastos de

la Carcel de dicho partido para que rectifique algunas omisiones.

Se dió cuenta de la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondiente al presente mes de Agosto, siendo aprobada por unanimidad.

En vista de un recurso de alzada interpuesto por don Gabriel Servera contra un acuerdo del Ayuntamiento de Son Servera por el que autorizó a don Miguel Nebot para instalar en la calle del Obispo Vallejo una caldera y máquina de vapor de 5 caballos, se acordó encargar al Arquitecto de provincia que previa la necesaria inspección sobre el terreno, emita el dictamen procedente.

Se acordó autorizar a unos vecinos consortes para el prolijamiento de un exposito; y remitir al Director del Hospital los testimonios de los autos del Juez de 1.ª instancia acordando la resolución definitiva de los alineados.

Se acordó dar cuenta en su día a la Diputación de una instancia de la viuda de don Juan Gralls, Mayordomo que fué de la Casa Misericordia, solicitando se le conceda en concepto de tocas el auxilio que se crea procedente.

Se acordó admitir en la Inclusa a uno de los dos niños gemelos que ha dado a luz una vecina de esta ciudad; y no haber lugar a la admisión de otras dos criaturas por no hallarse comprendidas en las condiciones que marca el Reglamento.

Se enteró la Comisión de los estados del movimiento de acogidos en el Hospital, Casa de Misericordia e Inclusa de esta ciudad y en las Inclusas de Mahón e Ibiza.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

## Un Papa, obispo de Mallorca

A propósito de los detalles que ha publicado la prensa con motivo de la elección del nuevo papa, hemos creído que nuestros lectores verán con gusto la oportunidad de los siguientes datos de la elevación al solio pontificio de Clemente VIII, que lo fué al mismo tiempo que Martino V. por efecto del cisma más dilatado y funesto que ha sufrido la Iglesia. Renunció a la tiara y ocupó después la Sede episcopal de Mallorca, lo que dió a esta Diócesis algunos de los privilegios que tiene actualmente.

Don Gil Sancho Muñoz, nació en Teruel y ocupó el cargo de canónigo de la Catedral de Valencia y más tarde fué Chantre en la de Gerona.

He aquí algunos datos del importante cisma en el cual fué parte el señor Muñoz.

Después de Gregorio XI, fallecido en Marzo de 1378, fué elegido Papa en Abril del mismo año, Urbano VI, cuya severidad retrajo a su obediencia a los cardenales franceses, que salieron de Italia con el pretexto de sus calores, reuniéndose en el Norte de Francia, donde nombraron Papa a Clemente VII, suponiendo que la elección de Urbano era nula por haberse ejercido violencia en el Cónclave.

Se estableció la nueva Sede en Aviñón, cruzándose entre esta y la de Roma frecuentes excomuniones, con gran escándalo de los fieles. Estos eligieron Pontífice a Bonifacio IX, en el año 1389. Pero no se restableció el orden. Murió este Pontífice y también su sucesor, sin que cesase el Cisma. Los cardenales eligieron a Meliorati, que se llamó Inocencio VII y el pontificado de Aviñón proclamó a don Pedro de Luna que tomó el nombre de Benedicto.

Después de fuerte oposición entre los nombrados de una y otra parte fué elegido en Aviñón don Gil Sancho Muñoz en 10 de Junio de 1423. Muchos historiadores pretenden que el Cisma finalizó con la elevación de Martino V, pero el nuevo anti-papa siguió funcionando con el nombre de Clemente VIII, más por instigación del Rey de Aragón que por voluntad de mantener el Cisma.

Fuó respetado en Aragón Clemente VIII por imposición del Rey Alfonso hasta que Martino V. le ofreció a este Monarca la investidura de Rey de Nápoles. Don Alfonso agradecido aconsejó a Clemente VIII que renunciara sus derechos a la primacía de la Iglesia universal, y en efecto depuso la Tiara y los demás ornamentos pontificios en 1429.

Fuó nombrado después Obispo de Mallorca en 1430; según suponen algunos historiadores por Martino V. el cual le concedió algunos de sus privilegios. Pero no se ha podido averiguar

si fué nombrado por el Cabildo, por el Rey ó por el Papa.

Como obispo de Mallorca atendió notablemente al desarrollo de las obras de la Catedral y dispuso que sus sucesores contribuyesen con 300 libras a la mensa de la obrería.

Bajo su gobierno se estableció en Palma la Cofradía y hospital de San Pedro y San Bernardo para clérigos pobres. En su tiempo se convirtieron en iglesias las Sinagogas de los judíos bajo la advocación de nuestra Señora de Montesión, a cuyo cuidado estuvieron los jesuitas, y otro bajo la advocación de San Bartolomé cuidada por las monjas agustinas.

Motivó esta persecución de los judíos el que prendieran a un esclavo y le crucificaran como a Cristo.

El Obispo Muñoz fundó un hospital donde hoy está el Colegio de agustinos, y bajo su gobierno se restauró el Orden de los frailes franciscanos de la Observancia Regular, la cual fué llevada a cabo por el Bienaventurado Fray Bartolomé Catañay en 1441, quien estableció el primer convento en un bosquecillo distante un cuarto de legua de Palma.

Murió el obispo Muñoz el 26 Diciembre de 1447 y fué sepultado en la antesala de la aula capítular de esta Santa Iglesia en una espaciosa cueva, sentado, según el privilegio concedido por Martino V.; sobresaliendo unos cuatro pies del pavimento de dicha antesala se vé hoy la magestuosa losa sostenida por cuatro leones y ostentando varias inscripciones en latín en la que se lee el nombre del Papa Clemente VIII y el del canónigo Muñoz, su sobrino, que es el que le dedicó aquella tumba.

Estos datos constan, con otros muchos detalles, en el Episcopologio de la Santa Iglesia de Mallorca por don A. Furió, impreso en Palma en 1852.

## De exportación

Relaciones con la Argentina.

Cartas recientes de la Argentina revelan al vivo deseo que en aquel país se siente de que se lleve a efecto cuantos arreglos comerciales con España, y hasta se indica que es casi seguro que se celebren reuniones públicas para el nombramiento de una comisión especial que venga a España a gestionar la realización del pensamiento acogido y apoyado con verdadera calor por las principales Sociedades y corporaciones de aquella República.

Conocida es la activa propaganda hecha y en la cual persiste con unánime aplauso la Unión Iberoamericana, para poner en contacto a los exportadores ó importadores de España y de América, y en virtud de la cual se han dirigido a las oficinas de dicha Sociedad gran número de aquéllos, enviando datos de los artículos que se proponen remitir ó importar.

Se está dando la mayor publicidad posible a dichos datos por medio de circulares y del órgano de dicho Centro, y se continuará haciendo lo mismo con cuantos envíen los que se crean interesados, precisando desde luego la razón social, domicilio y productos objeto de intercambio.

En el Norte de España, particularmente en Logroño, Navarra y Provincias Vascongadas, se gestiona con fruto el fomento de exportación de artículos a la Argentina, Méjico y otras repúblicas sudamericanas; en Sevilla se va a constituir en breve un Centro iberoamericano, del que formarán parte personas de gran prestigio y arraigo en dicha provincia; algo parecido se intenta también en Almería, Valencia y otras capitales de importancia, y de persistir el celo y actividad con que han comenzado los trabajos, puede asegurarse que un movimiento provechoso facilitará a nuestro país lo que no le proporciona la política.

Avisos a los comerciantes en frutos.

Respondiendo a una consulta, se ha dispuesto de Real orden que las cajas de madera de pino, tosca, desarmadas, que se destinan a servir de envases a frutas del país se hallen comprendidas en las excepciones 8.ª del art. 8.º de la ley y 3.ª del art. 5.º del reglamento del impuesto de transportes y partida 3.ª de la tarifa en la navegación de primera clase, siempre que a su embarque se exprese en las facturas correspondientes el número de envases, y que las piezas ó tablas que los constituyen se presenten en forma que permita fácilmente el reconocimiento y comprobación, y se haga constar además en dicho documento que son envases para exportar frutas del país.

QUIEN QUIERA VESTIRBIEN, precios económicos. Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato, 9.ª y 10.ª

## Notas del mar

De Barcelona llegó ayer a las siete de la mañana el vapor correo «Balear» siendo portador de unos 200 pasajeros y carga general.

A la hora de costumbre emprendió la marcha ayer para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Cataluña» después de haber embarcado algunos pasajeros y carga.

Al medio día llegó de Marsella, el vapor francés «Bastials» conduciendo algunos pasajeros y efectos.

Dicho buque emprendió su itinerario para Argel a las cuatro, después haber embarcado algunos pasajeros y efectos.

Hoy llegará procedente de Valencia un vapor sueco con cargamento de madera.

Durante el viaje que hizo ayer el vapor «Balear» de Barcelona a Palma se encontró a la altura de la isla de la Dragonera, la polacra goleta «Cortes» que venía en demanda del puerto.

Ha desembarcado el estrecho de Gibraltar la corbeta «Pilar».

## Cultos

Jubilco de Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime: Exposición del Santísimo a las siete de la mañana, a las nueve y media horas menores y la Misa mayor cantada: a las cinco y media de la tarde vísperas y completas, al anochecer rosario, novena al Santo, después se reservara el Santísimo.

Otras funciones.

En San Felipe Neri fiesta al Salvador; que todos los años dedica la Sociedad de Socorros mutuos del Clero, con misa cantada por la música, a las diez y media, y sermón que dirá el orador el P. José Auba prepósito del oratorio de San Felipe Neri.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime: A las ocho será la exposición del Santísimo y a las nueve y media horas y la misa cantada en la cual predicará don Bernardo Matas Pbro.

Por la tarde actos de coro a las siete y media, rosario, ejercicio propio del Santo y la so'enne reserva.

Otras funciones

En la iglesia de San Cayetano se celebrará la fiesta del Santo Titular con misa cantada, a las diez y media en la cual predicará el P. Nicolás Reus de San Felipe Neri; al anochecer terminará la novena.

Visita a la corte de María

A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Socialistas y republicanos

Madrid 5 a las 9

Es objeto de muchos comentarios la alianza que se prepara entre republicanos y socialistas para las próximas elecciones municipales, a cuyo efecto queda aprobada en este sentido una propo-

## Ultimas noticias

### Ferias y fiestas

#### La Exposición Balear

Sección de Industria e Agricultura

En la artística Lonja hay extraordinario movimiento para instalar y montar los productos industriales y agrícolas que han de integrar la exposición.

En la parte que da al mar iban colocados cereales, aceites, hortalizas que en nombre de los expositores ibicencos ha traído don Bartolomé de Rosselló. Vese por dichos productos el buen sitio que Ibiza puede ocupar en la Agricultura.

Varios empleados bajo la dirección de don Pedro Estelrich iban recibiendo los objetos, ordenándolos y colocándolos en su sitio.

Otros operarios están ocupados en montar una instalación de una fábrica de cuerdas, instalación que ha de representar las columnas de Hércules, de grueso tamaño.

De los pueblos de Mallorca van recibiendo productos agrícolas, como también maquinaria indígena animando grandemente la sección agrícola. También figuran ya diversos frascos

sión por el Comité socialista de Madrid.

### Edison ciego

Madrid 5 a las 9'10

París.—Según un despacho de Nueva York el célebre inventor Tomás Edison quedó ciego mientras ensayaba un experimento con los rayos X.

A su ayudante se tuvo que amputarle el brazo derecho y tres dedos de la mano izquierda.

### El derecho del veto

Madrid 5 a las 2'45

Roma.—El Cardenal austriaco al procederse a la elección de Papa hizo uso del veto en nombre del Gobierno de Austria contra el Cardenal Rampolla de cuyo derecho disfrutaban también Francia y España.

Interpuesto aquel veto, el Cardenal Rampolla protestó contra la intervención laica en los asuntos eclesiásticos, si bien se congratuló de la interposición del veto contra él, porque de este modo le han librado del enorme peso y tremendas responsabilidades que contrae ante Dios y los hombres el ejercicio del Pontificado.

### La familia del Papa—El Cardenal Herrero.—Salida del Cónclave

Madrid 5 a las 9'45

El Papa Pio X tiene actualmente un hermano y cuatro hermanas.

La primera visita que hizo el nuevo Papa fué para el Cardenal Arzobispo de Valencia, monseñor Herrero que continúa gravísimo si bien se ha observado en su enfermedad tendencia a la mejoría. Se reciben numerosos telegramas interesándose por la salud del ilustre enfermo.

A las cinco de la tarde salieron los Cardenales del Cónclave.

### Una Real orden. Próximo consejo

Madrid 5 a las 13'40

Mañana publicará la Gaceta una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia ordenando sea cantado un Te-Deum en todas las Diócesis de España en acción de gracias por la elección del nuevo Pontífice.

En el próximo Consejo de ministros se tratará de los créditos que se considerarán necesarios para las atenciones de Marina.

El ministro de la Gobernación, señor García Alix, llevará al Consejo, para su aprobación, el Reglamento por que ha de regirse el Instituto del Trabajo.

Mencheta

que contienen productos de industrias anexas a la agricultura.

Sección de Bellas Artes

En la Diputación empiezan a recibirse ya obras para figurar en la exposición de Bellas Artes. Hemos visto las firmas de muchos de nuestros pintores y de algunos extraños.

También hay tres marcos que guardan fotografías, que figuran en dicha exposición pues el concurso fotográfico ha sido incorporado a la sección de Bellas Artes.

Hay también una estatua de San Jerónimo.

Sección de labores de mujer

Las labores de mujer han de colocarse en el salón de sesiones del Ayuntamiento y para ello, adosados a la pared hay colocados armarios para guardar los bordados.

Van recibidos trabajos femeninos y además los objetos de uso corriente figuran ya un cuadro de hilo de oro representando el «Grand Hotel», otro cuadro de caballos representando la fachada del Ayuntamiento y un cuadro de nips que son dos payeses mallorquines.

Sección de antigüedades

En el oratorio de Montesión se ce-

taba ayer montando las instalaciones de los que tienen la fortuna de poseer recuerdos de lo pasado.

Los señores de la comisión de dicha sección trabajan sin descanso y hasta ponen manos a la obra para el mejor resultado de la exposición.

Hasta ahora van montadas una instalación de don Mariano Zaforteza, digna de verse, verdadero arsenal de armaduras, armas, llaves, clavos, muchos de procedencia de sitios notables por la tradición y por la historia.

El señor Planas encierra en una vitrina objetos de cerámica y de bronce, cuyos objetos ostentan la estimable pátina.

Don Francisco Sancho ha trasladado al oratorio su valiosa colección de antigüedades y el vicario general señor Alcover dirigía la colocación de los objetos que algunas iglesias llevan a la mencionada exposición.

También llevaron una colección de azulejos, hallados por un campesino enterrados en el subsuelo de una casa de gran antigüedad.

El Ayuntamiento ha acordado enviar a la citada exposición las banderas de la Milicia Nacional de los años 20 al 23, del 40 al 43 y del 54 al 56; un centro de madera negra que usaba el día del aniversario de la Conquista el célebre «Cap de Guayta» Lucas Pons, conocido por el apodo de «Lo Senyo Lluch de la Meca»; una pila de agua bendita de plata grabada en 1801 que sirve a los concejales cuando entran en alguna iglesia en corporación, el libro de los Evangelios y un Crucifijo de plata todo de una pieza para prestar juramentos, una colección de medallas antiguas mallorquinas en bronce, tipos oficiales, entre ellas, unas pesas del siglo XVI, siendo virrey don Antonio Danús, y una colección de anillos de oro con pedrería que pertenecieron, como insignia, a los prepositos (sobre posats) de los antiguos gremios.

Ayer estuvimos a visitar los dueños de las principales fondas y casas de huéspedes de esta capital para enterarnos del movimiento de forasteros que habrá en Palma durante las Fiestas y fiestas.

Todos ellos nos manifestaron que han habilitado los alojamientos que les ha sido posible para poder subvenir a la demanda que hay para dichos días; pero que ni así así podrán atender a las numerosas peticiones de habitación que se les ha hecho por cartas y telegramas desde los pueblos de la isla, Mahón e Ibiza y de la península, para los días que duren los festejos.

Algunos tienen ya comprometidos todos los alojamientos de que disponen y otros reservan una pequeña parte para las peticiones de compromiso.

Es pues, evidente que la animación será mucha, y que la afluencia de forasteros ocasionará la carestía de los alojamientos, y tal vez la de las susistencias, como sucede siempre que se aglomera gente en una capital para varios días.

En muchas casas particulares, además, se ha habilitado considerable número de alojamientos.

Empiezan a presentar un aspecto lucidísimo los terrenos donde se ha instalado el Real de la Feria.

Los elegantes pabellones del Ayuntamiento y del Circulo Mallorquin están a punto de terminar faltando sólo los remates. Tanto uno como otro son esbeltos, especialmente el último que resulta el más bonito.

Merecen el aplauso de cuantas personas acuden a dichos parajes.

También presentan bonito efecto los kioscos de referesco levantados en distintos puntos.

Ayer empezaron a montarse las cassetas destinadas a la venta de juguetes y otros objetos, cuyo número ascenderá a unas veinte. Eran más los pequeños industriales que sitios destinados.

El público que diariamente acude a dicho punto es numeroso quedando convertido aquel sitio en un verdadero paseo.

Continúa en gran escala la venta de los «carnets» de libre circulación pudiendo decirse que solo quedan unos centenares a despachar.

Cada «carnet» da derecho a diez y seis entradas a la exposición, a un asiento de silla al Festival Ciclista, a los fuegos artificiales, a los bailes populares, al certamen musical y una rebaja del 50 por 100 en la entrada a las carreras de caballos.

El dueño del Café de la Plaza del Olivar, «Refidero» ha solicitado el correspondiente permiso para dar fun-

ciones de baile y canto español, durante las Fiestas y Fiestas.

El señor Gobernador Civil de la provincia, ha delegado al Secretario del Gobierno don Ignacio Martínez de Campos, para presidir las corridas de toros que han de celebrarse durante las Fiestas y Fiestas.

Los días 11, 15 y 16 se despacharán en la estación de Palma, billetes de ida y vuelta para el Hipódromo, de los trenes anunciados a los precios de pesetas 0'80, 2.ª clase y id. 1'50, 1.ª idem.

Digno de toda censura es el rumor que se ha hecho circular estos días en contra de varios festejos que se están organizando, uno de ellos el «Coso Blanco».

Según parece hay quien se ha encargado de propalar falsas noticias, para lograr que dicho festejo resulte deslucido.

Ignoramos los motivos en que puedan fundarse las propagandistas en contra de dicho festejo. Lo único que podemos asegurar es que a pesar de su campaña, causa verdadera admiración el entusiasmo que se nota para la citada fiesta que a no dudar resultará una de las de mayor efecto de cuantas se organizan.

Toea ya a su término la venta de los billetes de la Lotería de la exposición Balear.

Ha sido tal la demanda de estos últimos días, que del arqueo hecho anoche resulta que solo quedan unos 1200 billetes a vender.

Ayer empezó a montarse el arco de entrada del paseo de la Rambla, el cual ha de completar el adorno de dicho paseo.

El piso está ya también arreglado presentando el conjunto un bonito efecto.

Remata el adorno la fuente construida en la plaza de Jesús, la que quedó ayer terminada faltando únicamente las aceras.

El público que acudió a presenciar dicha fuente fué numeroso abundando los elogios para el autor del proycto.

### La huelga de albañiles

Durante el día de ayer continuó en el mismo estado la huelga de albañiles.

Algunos grupos de diez a doce individuos lo más, recorrieron las calles en actitud pacífica no registrándose mas que un pequeño incidente en el muelle, en que uno de los referidos grupos trató de impedir a unos obreros que continuaran el trabajo lo que no consiguieron por haber intervenido una pareja de la guardia municipal a caballo que disolvió a los huelguistas.

Estos celebrarán esta tarde un mitin en el local Centro de la Unión Republicana, para tratar varios asuntos relacionados con la huelga.

Se nos dice que existe el propósito de suplicar al señor Alcalde que de una manera oficial intervenga en la cuestión pendiente para ver de solucionarla.

Ayer continuaron los trabajos en muchas obras particularmente en los caseríos de la Vileta, Son Españolet y Génova.

En el Velodromo de Tirador se presentaron gran número de obreros en demanda de trabajo.

Otro tanto sucedió en las obras que se están efectuando y que tocan ya a su término, en el hipódromo de «Son Macia».

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Consejo de ministros  
Madrid 3 a las 19'45

» » 19'50

» » 19'55

» » 20'00

La sesión del Consejo ha durado unas tres horas.

Según la nota oficiosa facilitada a la prensa, los ministros dedicaron largo rato a la discusión del expediente relativo a los créditos de marina, estimándolos ilegales.

En su consecuencia se acordó que solo se conceda anticipo con destino a la compra de carbón.

Los señores Cobián y Gasset proporcionarán, dentro su pre-

supuesto corriente, trabajo al personal de la maestranza del arsenal de Cádiz.

Después de breve discusión se nombró una ponencia compuesta de los señores Besada y Cobián, para que estudie la forma de poder atender las quejas formuladas por la marina mercante sobre el abanderamiento de los buques.

Se aprobó un Real decreto disponiendo que la Hacienda entienda en los recursos de las cajas especiales de los ministerios.

Igualmente se aprobó otro Real decreto declarando el Reformatorio de Alcalá de Henares como el mico establecimiento para extinguir condenas los delincuentes menores de edad.

Se acordó prestar el debido concurso a la exposición universal de San Luis (Estados Unidos).

El señor Villaverde expuso el estado actual de los proyectos en estudio.

Igualmente dió cuenta de los telegramas recibidos de las distintas provincias, dando cuenta de las huelgas.

Además se despacharon varios expedientes de escasa importancia.

Y se levantó la sesión.

### Pase a la reserva.—Los carlistas.—Una protesta.—Otras noticias.

Madrid 5 a las 22'30

Se asegura que muy pronto pedirá el pase a la reserva el Vice-Almirante señor Cámara.

El Diario Universal, dice que los carlistas confían obtener de Pío X, las benevolencias que no alcanzaron de León XIII.

El señor García Alix ha sido autorizado para ultimar la cuestión del traslado de los Gobernadores.

Málaga.—En un balcon de la calle de Molina Larios, apareció un letrero con la inscripción de «Viva el Papa rey.»

Apercibidos de ellos los radicales, protestaron originándose un fuerte tumulto.

El Gobernador ordenó que fuera quitada la palabra Rey.

El escrutinio definitivo. La coronación de Pío X. Mejoría del Cardenal Herrero. Complot descubierto.

Madrid 5 a las 22'45

Roma.—El escrutinio definitivo de la elección del Papa, dió el siguiente resultado: Sarto 50 votos, Rampolla 10 y Oreglia 2.

La coronación de Pío X, se ha fijado para el día 8 de Diciembre próximo.

El Cardenal Herrero ha sufrido una notable mejoría.

Dícese que su enfermedad influyó para que se apresurase la elección.

Sérvia.—Se ha descubierto un complot militar a favor de la anterior dinastía.

La huelga en Sevilla.—Un guardia gravísimo.—Detenido.

Madrid 6 a las 0'30

Sevilla.—Durante el día de ayer se trabajó en todas las fábricas.

Continúa gravísimo el guardia herido ayer por un anarquista.

Se han abierto varias suscripciones a favor de la familia del referido guardia.

Ha sido detenido un conocido anarquista, que socorrió al agresor, quien se supone que ha huido de Sevilla.

Mencheta.

0'95 CENT. PTA.  
un litro Moscatel Extra.

LA VIÑA  
53 Unión 53

# PIANOS

CHARRIER PRATS Y C.<sup>a</sup>

Cuyas excelentes condiciones les permite competir con ventaja con las de cualquier otra marca.

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

ARMONIUMS \* INSTRUMENTAL \* MÚSICA

B. M<sup>te</sup> CASTELL—Santo Domingo 4, 6 y 8

PALMA DE MALLORCA

## UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren debilidad general, neurastenia, postración, vértigos, palpitaciones del corazón, anemia, dispepsia atónica, fatiga cerebral, pérdida del vigor, enfermedades nerviosas y atónicas en general, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, y así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los remedios más preconizados, y tras largos años de padecimientos, hoy en reconocimiento impercedero se hace un deber de conciencia en señalarlo a todos los que sufren. Esta indicación, de la cual se apreciará el propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir a Carmen García González, y 86, Ronda S. Antonio, Barcelona.

### Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	98 99
Salinera Española	160 00
Bones Municipales	40 00
Obligaciones al 6 por 100	103 00
Obligaciones al 5 por 100	100 25
Isleñas	53 25
Obligaciones de la Islaña	102 00
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	76 00
La Económica	14 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 4	
4 p.8 interior	77 95
Amortizable al 5 p.8	98 30
Carpetas	00 00
Banco de España	469 00
Tabacos	435 50
Frances	36 65
Libras	00 00
Barcelona 5.	
4 p.8 interior perpétuo	78 15
Amortizable	00 00
Nortes	60 15
Alicantés	96 10
Orenses	00 00
Francos	36 60

### Espectáculos

PLAZA DE TOROS

Gran corrida de toros de muerte para el Domingo 9 de Agosto de 1903 por los afamados y valientes matadores

FAICO Y GUERRERITO

con sus respectivas cuadrillas los cuales picarán, banderillearán y serán muertos a estoque seis magníficos toros de la ganadería del Excmo. Sr. Marqués de los Castellones.

Entrada general de sombra 3'50 pesetas.—Id. de sol 2'50 id.

La corrida dará principio a las cuatro.

TEATRO LIRICO

Función para hoy por la Compañía Ecuestre, Gimnástica, Acrobática y Mímica-Bailada dirigida por el reputado profesor D. Alejandro Nava y compuesta por una numerosa lista de compañía de ambos sexos.

Entrada general 0'60 pesetas.

A las ocho y media

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo Walgraff

Grandes y variadas funciones por horas empezando a las 7 hasta las 11 de la noche.

Entrada general 0'25 ptas.—Id. Tertulia y Paraiso 0'20 id.

CONSEJO UTILISIMO

La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» Diez años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra Stomatix, marca de fábrica registrada en Europa y América.

Los que tomen la primera noche dos ó tres píldoras de Vida del Dr. Ross y después una píldora cada noche durante dos ó tres seguidas, pueden estar seguros que al final de una semana se habrán curado por completo cualquier caso de estreñimiento, sea cual fuere su causa.

COLMADO «LA LONJA»,  
(TERRENO)

Se han recibido ya los finos y acreditados VINOS claretes y pastos de la Mancha, se detallan a 0'40 y a 0'50 ptas. el litro.

Latitas un cuarlo kilo, galletas GLACIERS Y BOERS.

HORCHATA en polvo a 0'63 pesetas paquete, 200 gramos.

Colmado LA LONJA (Terreno)

### LEY DE SANIDAD

con la instrucción general de Sanidad pública de 14 de Julio de 1903 con notas aclaratorias y concordadas para su más fácil interpretación.

Precio: 2 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner.

### Café Balear

(ANTES MAHONES)

En dicho establecimiento se preparan para las próximas FERIAS Y FIESTAS grandes y extraordinarios conciertos todos los días de ócarinas, banda alemana y canto.

Audiciones por la mañana, tarde y noche.—Debut el próximo sábado.

Se sirven toda clase de licores y helados.

Servicio a domicilio

### ALQUILER

Se desea alquilar una buena casa ó torre amueblada a orillas del mar.

Para más informes dirigirse a Don Antonio Albareda, en el GRAND HOTEL.

### SANDWICHES

Todos los días, desde las dos de la tarde en adelante se expendrán en la Lechería y Horchatería de Juan Alorda (Can Tomás), San Miguel.

### FERRO-QUINA-BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

El FERRO-QUINA-BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositarío exclusivo en España ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.—Barcelona

### PARA COSO BLANCO

CONFETTI BLANCO

Colmado Pajarita

Nuestra Confetti no es de los fabricados «en casa» sino que procede directamente de la importante fábrica de Madrid, la primera en España.

### PARA COSO BLANCO

Serpentinas Blancas

Colmado PAJARITA

### LA PALMESANA

Fábrica de harinas, almacén de maderas, máquina de aserrar, taller de carpintería y herrería de

JUAN PIERAS CARBONELL (Santa Catalina), Palma de Mallorca

Teléfono: Fábrica número 74. Id. Despacho, Palma número 125.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner